
         

Regionalmanagement / Geschäftsstelle der LAG „Hadler Region“ 

 
 

 

NIEDERSCHRIFT 

über die 1. Sitzung der LAG „Hadler Region“ 

 

Sitzungstag:  Mittwoch, 28. Juni 2023 

Sitzungsort:  Sitzungszimmer im Gebäude „Alte Schule“ Ihlienworth, Hauptstraße 15, 

   21775 Ihlienworth 

Sitzungsdauer: 18.00 Uhr bis 20.25 Uhr 

Anwesende:  lt. anliegender Anwesenheitsliste 

 

 

TOP 1: 

Eröffnung der Sitzung; Feststellung der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

 

Der Vorsitzende der LAG „Hadler Region“, Herr Samtgemeindebürgermeister Frank 

Thielebeule, begrüßt die Anwesenden und eröffnet die 1. LAG-Sitzung in der Förder-

periode 2023 bis 2027. Nach Feststellung der Anwesenheiten sowie der Beschlussfähigkeit 

leitet der Vorsitzende eine kurze Vorstellungsrunde ein.  

 

 

TOP 2: 

Feststellung der Tagesordnung 

 

Da zur Tagesordnung keine Wortbeiträge vorliegen, wird diese – wie vorliegend – 

festgestellt. 

 

TOP 3: 

Beschluss zur Realisierung des Startprojektes „Bestattungskultur im Wandel“ – Maßnahmen 

zur nachhaltigen Gestaltung und Inwertsetzung der Friedhöfe, hier: kommunaler Friedhof 

Althemmoor 

 

Handlungsfeld:   Klima-, Natur- und Umweltschutz, Klimafolgenanpassung, Reduzierung 

der Flächeninanspruchnahmen, demographische Entwicklung,  

Fördersatz:        65% ( 60% + 5% Handlungsfeld übergreifend )      

Fördersumme:    130.080,26 €   

 

Geschäftsführerin ( GF ) Maike Schilling stellt das Projekt in aller Kürze vor und unterrichtet 

die Anwesenden darüber, dass das Vorhaben im Zuge der Fortschreibung des Regionalen 

Entwicklungskonzeptes für die Förderperiode 2023 bis 2027 als „Startprojekt“ aufgenom- 
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men wurde. Zur Realisierung des Vorhabens durch die Projektträgerin, die Samtgemeinde 

Hemmoor, ist der förmliche Beschluss über das Projekt einzuholen.  

 

Der Vorsitzende dankt GF Schilling für die Ausführungen und gibt den LAG-Mitgliedern 

Gelegenheit, Fragen zum Projekt vorzutragen. 

 

Nachfolgend wird die Abstimmung über das Projekt durchgeführt. Ein Interessenkonflikt 

wird nicht festgestellt. 

 

Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  

 

Ja-Stimmen:  10 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: - 

 

 

TOP 4:  

Berichte und Abstimmungen 

 

Zum jeweiligen Vorhaben werden die Ergebnisse der durch das Regionalmanagement  

( REM ), Frau Frauke Zahrte, durchgeführten Projektbewertungen in Form der erreichten 

Punkte, die Handlungsfelder, denen die Projekte zugeordnet wurden, die Fördersätze 

einschließlich Boni sowie die Zusammenstellung der Daten, die der Finanzierung der 

Projekte dienen, präsentiert. 

 

4.2 AKTIV-ERLEBNIS-WALD Wingst 

 

Handlungsfeld:   regionale Wirtschaftsentwicklung, demographische Entwicklung, 

 Bildung und Kultur 

Fördersatz:        65% ( 60% + 5% Handlungsfeld übergreifend )      

Fördersumme:    26.000,00 € 

 

Das Projekt wird in der Beratungsreihenfolge vorgezogen und durch die 2. Vorsitzende 

sowie den Vorsitzenden des VfL Wingst, Frau Katrin Katt und Herrn Michael Schlobohm, 

vorgestellt. Die Anwesenden werden über die Entstehung des Projektes, die einzelnen, 

einzurichtenden Pfade, die unterschiedlichen Nutzergruppen sowie die vorgesehene 

Finanzierung informiert. Auf die nachträglich eingebrachte Erhöhung der Kosten ( ur- 
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sprünglich wurde von 35.000,00 € ausgegangen. Nach Übererarbeitung der Kosten-

schätzung durch den Projektträger wird mit Kosten zur Höhe von 40.000,00 € gerechnet ) 

wird hingewiesen.  

 

Der Vorsitzende dankt Frau Katt und Herrn Schlobohm für die Präsentation und gibt das 

Vorhaben zur Diskussion in die Runde der LAG-Mitglieder.  

 

Mit der Frage zur kostenfreien Nutzung und positiven Rückmeldungen zum geplanten 

Projekt wird die Abstimmung durchgeführt. Ein Interessenkonflikt wird nicht festgestellt. 

 

Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  

 

Ja-Stimmen:  10 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: - 

 

 

4.1 Schulhofgestaltung der Osteschule Hemmoor 

 

Handlungsfeld:   Bildung und Kultur, demographische Entwicklung, Klima, Natur- und  

 Umweltschutz, Klimafolgenanpassung und Reduzierung der Flächen- 

 inanspruchnahmen, 

Fördersatz:        60% ( 55% + 5% Handlungsfeld übergreifend )      

Fördersumme:    250.000,00 € ( Maximalförderung gemäß Ziffer 5.5 der ZILE-Richtlinie ) 

 

Das Projekt wird durch den Projektträger, den Landkreis Cuxhaven, und hier durch den  

Ersten Kreisrat, Herrn Friedhelm Ottens, sowie seinen Kollegen, Herrn Oliver Mienert, 

vorgestellt. Auf die Einbindung der Lehrerinnen und Lehrer, Schülerinnen und Schüler wie 

auch Bewohnerinnen und Bewohner der Stadt Hemmoor wird ausdrücklich hingewiesen.  

 

Der Vorsitzende dankt den Herren und bittet die LAG-Mitglieder um Wortbeiträge oder 

Fragen. Die Möglichkeit der Nutzung des Schulhofs durch die Öffentlichkeit wird erörtert.  

 

Weiter wird ein Ausblick auf die Nutzung durch die Jugendlichen gewagt. Es wird mitge-

teilt, dass zu einem späteren Zeitpunkt ggf. eine Mitwirkung des „Paritätischen Cuxhaven“ 

in Erwägung gezogen bzw. geprüft wird. 
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Anschließend wird die Abstimmung über das Projekt durchgeführt. Ein Interessenkonflikt 

wird nicht festgestellt. 

 

Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  

 

Ja-Stimmen:  10 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: - 

 

 

4.3 Umnutzung erhaltenswerter Bausubstanz in ein Hofcafé 

 

Handlungsfeld:   regionale Wirtschaftsentwicklung, Bildung und Kultur, demogra- 

  phische Entwicklung, Mobilität 

Fördersatz:  65% ( 60% + 5% Handlungsfeld übergreifend )      

Fördersumme:    78.650,00 €  

 

Die Projektträgerin, Frau Kerstin Mehrtens aus Stinstedt, stellt das Projekt vor und lässt den 

LAG-Mitgliedern weitere Informationen zu ihrer Motivation zukommen. Zur besseren Ver-

ständlichkeit werden Fotos rund um das Vorhaben gezeigt.  

 

Der Vorsitzende dankt Frau Mehrtens für die Vorstellung und bittet die LAG-Mitglieder um 

Austausch zum Projekt.  

Oberbürgermeister Uwe Santjer bewertet das Vorhaben durchaus positiv, erkundigt sich 

aber nach dem Mehrwert, der sich für die Region ergeben würde und erfragt, ob es sich 

vorliegend tatsächlich um ein LEADER-Projekt handeln würde. Frau Mehrtens nimmt dazu 

noch einmal Stellung und berichtet über diverse Gespräche, die sie mit Mitarbeiterinnen 

verschiedener Tourismuseinrichtungen sowie des Landkreises Cuxhaven geführt habe.  

Herr Teildezernatsleiter Lienhard Varoga bekräftigt die Ausführungen der Projektträgerin 

und stellt heraus, dass das Vorhaben durchweg den LEADER-Vorgaben entspricht. 

Weiteren Klärungsbedarf gibt es zur Kofinanzierung des Projektes durch die Gemeinde 

Stinstedt und/oder die Samtgemeinde Börde Lamstedt. Der Erste Samtgemeinderat der 

Samtgemeinde Börde Lamstedt, Herr Henning von Bargen, ist hier wenig optimistisch und 

bekräftigt nochmals, dass es sich bei der Kofinanzierung um freiwillige Leistungen der 

Kommune handelt. Herr Varoga und Frau Pigorsch, als Vertreter*in des Amtes für regionale 

Landesentwicklung, weisen in diesem Zusammenhang darauf hin, dass das Land Nieder 
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sachsen Mittel zur Kofinanzierung bereithält. Diese Mittel decken 50% der für das jeweilige 

Vorhaben insgesamt erforderlichen Kofinanzierung ab. 

Mit dem Ende der Aussprache wird festgestellt, dass ein Interessenkonflikt nicht vorliegt.  

 

Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  

 

 

Ja-Stimmen:  10 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: - 

 

 

4.4 Wanderausstellung „facettenreiche Insekten“ 

 

Handlungsfeld:   Klima, Natur- und Umweltschutz, Klimafolgenanpassung und Reduzie- 

 Rung der Flächeninanspruchnahmen, Bildung und Kultur 

Fördersatz:  65% ( 60% + 5% Handlungsfeld übergreifend )      

Fördersumme:    24.700,00 €  

 

Herr Bernhard Rauhut stellt das Projekt für das Wattenmeer-Besucherzentrum der Stadt 

Cuxhaven vor und gibt den Anwesenden bekannt, dass die Niedersächsische Wattenmeer-

stiftung bereits Fördermittel zur Höhe von 15.000,00 € zugesagt habe.  

Der Vorsitzende erbittet zur Auskunft, ob Eintrittsgelder erhoben werden sollen. Dies wird 

von Herrn Rauhut bejaht. So soll ein Eintrittspreis von 5,00 € je Person eingenommen 

werden. Auf weitere Nachfrage erklärt Herr Rauhut, dass Schülerinnen und Schülern eine 

Ermäßigung auf den Eintrittspreis von vermutlich 50% gewährt werden soll.  

Zur Frage einer möglichen Zweckbindungsfrist erklärt Frau Pigorsch, dass es sich bei dem 

vorstellten Vorhaben um ein Sonderprojekt handelt, so dass im Rahmen der Erteilung eines 

Zuwendungsbescheides von der Festsetzung einer Zweckbindungsfrist abzusehen wäre. 

 

Weitere Fragen werden nicht vorgetragen. Ein Interessenkonflikt wird nicht festgestellt. 

 

Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  
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Ja-Stimmen:  9 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: 1 

 

 

4.5 Umbau und Sanierung mehrerer Gebäude in ein Wohnprojekt. 

 

Eine Projektvorstellung erfolgt nicht. Vielmehr gibt Frauke Zahrte bekannt, dass zum 

Projekt im Rahmen der Steuerungsgruppen-Sitzung am 22. Juni 2023 ein intensiver 

Austausch erfolgt ist. Frau Pigorsch hat die Mitglieder der Steuerungsgruppe auf die 

Möglichkeit der Inanspruchnahme von Mitteln, die für die Dorfentwicklung bereitstehen, 

hingewiesen. Da die Gemeinde Cadenberge Mitglied der Dorfentwicklungsregion „Vier 

Nordlichter im Land der Gezeiten“ ist, bietet sich eine Förderung durch die Dorfentwick-

lung an.  

Die Projektträger, die Eheleute Rühl aus Cadenberge, wurden von Samtgemeindebürger-

meister Thielebeule über diesen Umstand informiert. Eine Förderung des Projektes durch 

LEADER-Mittel wird derzeit nicht weiterverfolgt. Die Anwesenden nehmen diesen Bericht 

zur Kenntnis. 

 

 

4.6 Neubau von multifunktionalen Parkplätzen im Stadtteil Basbeck ( Hemmoor )  

 

Handlungsfeld:   demographische Entwicklung, Bildung und Kultur, Mobilität 

Fördersatz:  60% ( 55% + 5% Handlungsfeld übergreifend )      

Fördersumme:    144.000,00 €  

 

Das Vorhaben wird vom Ersten Samtgemeinderat der Samtgemeinde Hemmoor, Herrn 

Frank Springer, vorgestellt. Auf Nachfrage erläutert Herr Spinger, was unter der Bezeich-

nung „multifunktional“ zu verstehen ist. Weiter informiert Herr Springer die Anwesenden 

über das zur Ausführung gelangende „Öko-Pflaster“, welches sich im Vergleich zum her-

kömmlichen Pflaster durch deutlich größere Fugen auszeichnet. Damit soll das anfallende 

Oberflächenwasser deutlich besser versickern. 

Weiter wird die Zuordnung zum Handlungsfeld „Bildung und Kultur“ hinterfragt. Dazu teilt 

Frauke Zahrte mit, dass unter dem Handlungsfeld „Bildung“ die formale Bildung – bezogen 

auf die Einrichtung „Schule“ – berührt wird.  

 

Weitere Fragen werden nicht vorgetragen. Ein Interessenkonflikt wird nicht festgestellt.  
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Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  

 

 

Ja-Stimmen:  9 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: 1 

 

 

4.7 Digitalisierung von Personenstandsbüchern 

 

Frauke Zahrte berichtet den LAG-Mitgliedern aus der in der Steuerungsgruppen-Sitzung 

am 22. Juni 2023 zu diesem Vorhaben geführten Beratung. So hat die vom Projektträger 

vorgelegt Beschreibung des Vorhabens die Vermutung nahegelegt, dass der Arbeitsplatz, 

für dessen Einrichtung eine Zuwendung beantragt wird, bereits vorhanden und mit einer 

Mitarbeiterin / einem Mitarbeiter besetzt ist.  

Der Sachverhalt wurde am 23. Juni 2023 mit dem Projektträger ( Kreisarchiv des Landkrei-

ses Cuxhaven ) erörtert. Dabei wurde die dargestellte Annahme vom Projektträger bestä-

tigt. Somit ist das Projekt nicht mehr förderfähig. Eine Vorstellung und Beratung dazu ent-

fällt. Die LAG-Mitglieder nehmen den Bericht zur Kenntnis. 

 

 

4.8 Umnutzung des Pfarrhauses Altenbruch  

 

Geschäftsführerin Schilling berichtet von den vorangegangenen Gesprächen mit der 

Projektträgerin. So soll das bisherige Pfarrhaus zum Gemeindehaus umgebaut werden. 

Allerdings wird die Kirchengemeinde Altenbruch zunächst die Veräußerung des 

ehemaligen Gemeindehauses betreiben. Die aus dem Verkauf zu erzielenden Einnahmen 

sollen dann der Realisierung des beschriebenen Projektes dienen. Die Kirchengemeinde 

wird zu gegebener Zeit wieder auf ihr Anliegen zurückkommen. Von Seiten der LAG 

„Hadler Region“ ist derzeit nichts zu veranlassen. Die Anwesenden nehmen den Bericht zur 

Kenntnis. 

 

4.9 Errichtung von Ausstellungsräumen zur Darstellung des Lebens von Pastorenfamilien in 

Nordleda ab 1950 

 

Frauke Zahrte berichtet den Anwesenden über die mit der Eigentümerin geführten 

Gespräche. Hinsichtlich der Erneuerung des Reetdaches wurde im Zuge der 2. Sitzung der   
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Steuerungsgruppe auf die Möglichkeit der Inanspruchnahme anderer „Fördertöpfe“  

( Deutsche Stiftung Denkmalschutz, Landschaftsverband der ehemaligen Herzogtümer 

Bremen und Verden, Klosterkammer ) hingewiesen.  

Frau Zahrte ist beauftragt, die Grundstückseigentümerin über diese Möglichkeiten der 

Förderung in Kenntnis zu setzen. Die Anwesenden nehmen den Bericht zur Kenntnis. 

 

 

TOP 5: 

Änderung der Geschäftsordnung 

 

Frauke Zahrte verweist zu diesem Tagesordnungspunkt auf den in der zurückliegenden 

Förderperiode in gleicher Sache gefassten Beschluss. Im Rahmen der Fortschreibung des 

regionalen Entwicklungskonzeptes im Jahre 2021/2022 wurde die ursprüngliche und 

unveränderte Fassung der Geschäftsordnung wieder aufgenommen. Unter Bezugnahme 

auf die sich mit Blick auf zukünftige Sitzungen und anstehende Beschlussfassungen durch 

eine Änderung des § 8 Abs. 1 Satz 1 der Geschäftsordnung ergebenden Erleichterungen 

wird um Zustimmung zur vorgeschlagenen Änderung der Geschäftsordnung gebeten. 

 

Wortmeldungen dazu werden nicht eingebracht. Ein Interessenkonflikt wird nicht festge-

stellt.  

 

Abstimmung: 

 

anwesende stimmberechtigte LAG-Mitglieder: 10  

abgegebene Stimmen:    10 ( davon mindestens 50% WiSo-Partner )  

 

 

Ja-Stimmen:  10 

Nein-Stimmen: - 

Enthaltungen: - 

 

 

TOP 6: 

Verschiedenes 

 

Frauke Zahrte unterrichtet die LAG-Mitglieder über die erfolgte bzw. bevorstehende  

Teilnahme an folgenden Veranstaltungen: 

 

o bundesweites LEADER-Treffen in Baunatal ( Kassel ) vom 22. – 24. Mai 2023, 
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o feierliche Auftaktveranstaltung zum KLARA-Förderangebot ( Klima-,Landwirtschaft-

Artenvielfalt-Regionale Akteur*innen ) am 26. Juni 2028 in Hannover, und  

o LAG-Treffen im Niedersächsischen Ministerium für Ernährung, Landwirtschaft und 

Verbraucherschutz am 30. Juni 2023. 

 

Nachfolgend erfolgt die Vorstellung des Herrn Michael Merz durch das Regionalmanage-

ment. Herr Merz hat die Arbeit der LAG bereits im Rahmen der Fortschreibung des 

Regionalen Entwicklungskonzeptes bereichert und ist an einer Mitarbeit in der LAG 

interessiert. Michael Merz ergänzt diese Ausführungen und zeigt sich erfreut über eine 

Mitwirkung in der LAG. 

Die LAG-Mitglieder stimmen der Aufnahme des Herrn Merz gerne zu. 

 

Frauke Zahrte bittet die in der LAG „Hadler Region“ versammelten Hauptverwaltungsbe-

amten bzw. deren Stellvertreter*innen um Akquisition und Benennung neuer LAG-Mitglie-

der. 

 

LAG-Mitglied Birte Zöllner bittet um Einrichtung einer Cloud, in welcher zukünftig sämt-

liche die LAG (-Mitglieder ) betreffenden Daten wie Einladungen, Projektsteckbriefe, 

Projektbewertungen und Niederschriften gespeichert und von den Mitgliedern der LAG 

eingesehen werden können. Der Vorschlag wird sehr wohlwollend aufgenommen. 

Das Regionalmanagement wird beauftragt, sich um die Einrichtung einer solchen Cloud zu 

bemühen.  

 

 

TOP 7: 

Termine 

 

Frauke Zahrte gibt die nächsten Sitzungstermine wie folgt bekannt: 

▪ 19. September 2023, 15.00 Uhr –  3. Sitzung der Steuerungsgruppe in Hemmoor, 

▪ 11. Oktober 2023, 18.00 Uhr -  2. LAG-Sitzung in Hemmoor  

 

Otterndorf, am 29. Juni 2023 

 

 

 

gez.                                   gez. 

Maike Schilling                                 Frauke Zahrte 

Geschäftsstelle                       Regionalmanagement und  

                          Geschäftsstelle 


